

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 »

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

OBRA NUEVA

## Los duendes de la camarilla

(Episodios nacionales)

DE  
**PEREZ GALDÓS**  
De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

AVISO

El vapor francés **BASTIAIS** saldrá hoy sábado 18 del corriente a las dos de la tarde en punto para Marsella.

Despacho: Monjas, 14

LA ACTUALIDAD

## Los últimos esfuerzos

La política de campanario, las triquiñuelas y los manejos más ó menos audaces para fines nada legales que durante largo tiempo reinaron en los pueblos, coleadas del caciquismo, han surgido últimamente en Felanig y La Puebla.

Estas luchas, estas habilidades en tiempos vecinos á elecciones tienen una finalidad bien poco encubierta y denota una reacción hacia unos procedimientos que para bien de todos debieran enterrarse y guardar de ellos memoria como una enseñanza de la historia, un punto de partida para demostrar el avance de nuestro pueblo hacia el sano concepto de las costumbres políticas.

El pueblo mismo debiera repeler las demasías que cometen los que debieran dar ejemplo de sensatez y honda práctica de ciudadanía.

Pero estas demasías son erupciones que al aparecer levantan generales protestas; es la fiera aniquilada que intenta los últimos esfuerzos antes de rendirse, los últimos golpes de vapor que aun están y quieren manifestarse, la levadura del caciquismo que no ha sido totalmente destruida. Muestra son estos fenómenos de lo difícil que es el paso del viejo sistema á las prácticas políticas racionales y sinceras.

Afortunadamente estamos en época de evolución, y como en la naturaleza, nunca se verifica silenciosa, siempre se manifiestan ciertas oscilaciones, bruscas unas, ténues otras, repercusión de la lucha, entre lo que se vá y el elemento que le desaloja.

La lucha es signo de vida; estos saltos atrás que se intentan vienen á corroborar que el vencido se encuentra en la agonía y lucha desesperadamente. El tiempo, con su gran influencia, le prepara la mortaja.

TEATRALIA

## "I fuochi di San Giovanni"

Esta noche se estrenará la celebrada comedia de Sudermann que lleva el título de arriba.

He aquí una obra que reclama toda la atención de las personas cultas por su importancia literaria y por la interpretación que sin duda le darán los artistas de la Compañía General Farina. No es aventurado suponerlo así, dada la brillante manera de representar «L' Onore» del propio autor.

*I fuochi di San Giovanni* han obtenido en todos los teatros éxito extraordinario. Alguien dice que es superior á «L' Onore» y «Magda». Esta noche lo sabremos positivamente.

A continuación publicamos breve extracte del argumento para satisfacción de todo el mundo. Todo el parte de la siguiente base salomónica: «Quién en la noche de San Juan, recibirá el beso de bodas, será indisolublemente ligado al amor hasta la muerte.»

Viven en la casa de un acomodado propietario de la Lituania prusiana,

además de una hija del matrimonio, la simpática é inocente Trude, un hijo de un hermano del jefe de la familia; recojido por ésta cuando murió arruinado su padre, y una joven, á la que también recojieron cuando aun no tenían hijos. La madre de Mariza Fioretta la joven recogida, la *figlia della carestia*, era una bohemia despreciable que hasta robaba lo que encontraba cuando venía á la casa y fué preciso echarla y perseguirla por los gendarmes, y á la niña le han hecho creer que su madre murió. Una vez cuando Fioretta hizo su primera comunión, una astrosa mujer se abrazó á ella y la besó y la explicaron aquello diciéndole que se trataba de una borracha que la había tomado por su hija. Al comenzar la acción, Fioretta, en uno de los viajes que suele hacer sola, ha encontrado nuevamente á aquella mujer que la ha llamado hija, y aunque disimula ante la familia de sus protectores la causa de su emoción, está hondamente preocupada por aquella escena y sospecha la verdad.

El sobrino del propietario, Giorgio, está para casarse dentro de tres días con su prima Trude; pero en el fondo del alma guarda un gran amor que siente por Fioretta, á quien nada ha dicho nunca, amor que ésta ha descubierto al encontrar un cuaderno en que Giorgio consignara íntimas y poéticas expansiones de aquel cariño, y como no se fia de nadie acude á Giorgio para que la proporcione una entrevista con aquella extraña mujer que debe de ser su madre.

Niégame él á acceder á tal deseo, y ella, para obligarle á complacerla, la descubre al fin que conoce el amor que le ha inspirado.

Así termina el primer acto, y en el segundo vence, al fin, la resistencia de Giorgio, y éste trae á la casa ocultamente á la madre de Mariza Fioretta, que es una vieja miserable, á quien su propia hija, horrorizada, ve robar unas prendas de ropa blanca que encuentra á su mano. En el tercer acto es la noche de los tradicionales fuegos de San Juan, y después de una fiesta de familia, á la que también concurre un joven pastor protestante que solicita la mano de Fioretta, tiene ésta que marchar en el tren, y como el jefe de la familia ha tenido noticias de que anda por allí la madre de su ahijada, no quiere que ésta vaya sola y dispone que la acompañe Giorgio á la estación.

Fioretta comprende lo difícilísimo de su situación en aquella casa, desde que el que va á ser marido de Trude y ella saben respectivamente la pasión que uno por el otro sienten y deseando salvar el conflicto se decide á aceptar el enlace con el pastor, si bien exige á éste que nadie sepa nada hasta después de la boda de Giorgio con su prima.

Cuando se queda sola con Giorgio esperando la hora del tren, le revela su decisión, que á él le contraria en extremo, y en aquella soledad da expansión á su amor y coje en sus brazos á Fioretta, que por dos veces se desprende de ellos, luchando enérgicamente contra su propio corazón; en esto oyen un ruido extraño, y al inquirir su causa ven, que es su madre que anda merodeando. Espantada Fioretta hace cerrar todas las puertas y se acerca á Giorgio llena de miedo; éste va á besarla, y entonces la lucha que en el alma de aquella mujer libran el deber y el amor termina.

—No me beses tú—le dice—te besaré yo: ¿No soy la hija de una ladrona? Pues yo también robo.

En el último, Giorgio, que en aquel mismo día se casa con Trude, está tristísimo. Fioretta rechaza al pastor contándole sus amores con Giorgio, que le impiden cumplir su ofrecimiento. Trude siente ante la extraña tristeza de su futuro á quien adora, celos de alguien que él pueda amar en secreto, y tiene la candidez de encomendar á Fiosetta que averigüe lo que su primo tiene, y es una entrevista que ésta última y Giorgio celebran, decidiendo el contráeseo todo á su tío en presencia de ella y ser suyo y no casarse con Trude, suceda lo que quiera.

Así se disponen á hacerlo, cuando su tío tiene que salir de la habitación precipitadamente; suenan voces y averiguan entonces que la causa de todo ello es que acaban de atrapar á la ladrona y la conducen á la cárcel

y entonces... Fioretta hace que Giorgio se case con Trude. ¿Quién es ella, la hija de una ladrona, para sembrar la desdicha en aquella casa? Los ve partir para la ceremonia y ella huye para siempre de aquella casa.

## De Política

### La unión republicana

Acerca de ella, el *Diario Universal* dice lo siguiente:

El choque habido entre *blasquistas* y *sorianistas* en Valencia tiene indudable significación. La ciudad de más fervor republicano es Valencia, y allí donde con más entusiasmo se persiguen los éxitos antidinásticos, es donde en los instantes en que todavía resuenan los vítores á la unión y á la fraternidad republicana, aparecen los reyezuelos de taifas y se traducen las diferencias personales en discordias que emulan sangrientos enconos de zегrias y abencerrajes.

Nosotros no diremos, ante ese fraternal tiroteo de los republicanos de Valencia, que se ha roto la unión; nos parece más exacto afirmar que la unión no existe ahora como no existió antes. No podía existir porque los republicanos proclamaban la política de ideas, y las ideas son lo que más les separan, sin que sea posible que salve la distancia que media entre federales y centralistas; y cuando de ellas han querido prescindir, la política republicana es política personal, y sus antagonismos, irreductibles y estruendosos.

La unión republicana está por hacer.

### La presidencia del Congreso

Hace dos meses próximamente que publicó «El Liberal» una información acerca de los trabajos que hacían dos de los actuales ministros para llegar á una inteligencia política con el señor Romero Robledo, habiéndose ofrecido á éste la presidencia del Congreso.

Los políticos, negaron veracidad á la noticia.

Nuevamente circula desde hace días la especie de que se buscan aproximaciones é inteligencias del señor Romero Robledo con los conservadores, añadiéndose que se le ha ofrecido la presidencia del Congreso.

También en esta ocasión ha negado la noticia el señor Silvela.

Los políticos insisten, sin embargo, en que son ciertos los trabajos cerca del señor Romero Robledo, añadiéndose que éste se deja querer para que traten bien á sus candidatos en las próximas elecciones.

Respecto á la presidencia del Congreso se dice públicamente lo siguiente:

—El señor Pidal no quiere ir á la presidencia de la Cámara, entre otras razones, porque la mayoría que veiga á estas Cortes estará indisciplinada y dividida. De una parte los silvelistas, de otra los mauristas, que serán muchos, y dentro de los silvelistas los amigos del señor Villaverde.

Con una mayoría en estas condiciones y teniendo en frente una minoría republicana numerosa y dispuesta á dar grandes batallas, es muy difícil la vida del futuro Congreso.

Ante la actitud del señor Pidal, el jefe del gobierno pensó en el señor Villaverde, encontrándose con la oposición resuelta del señor Maura.

Entonces parece que ideó el señor Silvela que fuera el señor Maura á la presidencia del Congreso, librándose por este medio de tenerlo en Gobernación; pero el señor Maura se negó.

Por último, á guien pensó en el señor Romero Robledo.

No obstante, el señor Silvela confía en persuadir al señor Pidal para que acepte la presidencia.

## En el Riff

### Toma de la Alcazaba

Aunque telegráficamente hemos dado á nuestros lectores cuenta detallada del triunfo de las kábilas del Riff, publicamos seguidamente una narración completa de la toma de la Alcazaba.

Mejilla 13.

Todas las kábilas se reunieron anoche en junta para decir á qué hora habían de volar la alcazaba. Acordaron hacerlo antes de la madrugada.

Serían próximamente las tres y media cuando retumbó en la ciudad fuer-

te detonación. Era que la alcazaba había volado. Los edificios del campo exterior trepidaron fuertemente. Despertó el vecindario y muchas personas se levantaron para presenciar el combate. El comandante general, el estado mayor, los jefes y oficiales de la guarnición se presentaron inmediatamente en los cuarteles, ocupando sus puestos. Las balas silbaban en todas direcciones.

Vimos que la alcazaba estaba envuelta por densa nube de humo y de pólvora, que ocultaba los efectos de la voladura. Desde las alturas de Marguani y de Frajana los sitiadores hacían fuego nutridísimo, que era contestado vigorosamente por los sitiados. El tiroteo duró dos horas.

Cerca del amanecer se inició el asalto. Los sitiadores bajaron de las alturas que ocupaban, dando alaridos, y avanzaron por grupos para penetrar por la brecha que abrió la mina. La lucha fué horrible y desesperada. Las mujeres que estaban en la alcazaba alentaban á los defensores, que se batieron bravamente, pero tuvieron que ceder á la fuerza del número.

Se dió el orden de retirada, que se efectuó sin confusiones ni atropellos. Ordenadamente, y por escalones, los askaris se retiraron, haciendo fuego, hasta llegar á los límites, dejando entonces de disparar. Al pasar por las inmediaciones del fuerte de Sidi-Bajá, gritaban: «¡Moros de rey ser!»

Un soldado español les indicó el camino que habían de tomar, dirigiéndolos á la meseta de Santiago, próxima al cuartel de Mejilla número 2. Un reguero de sangre señalaba el paso de los heridos. Venían por su pie algunos que se sentaban á descansar de cuando en cuando. Los más graves eran conducidos á hombros de sus compañeros.

Una mora fué muerta á 50 pasos de los límites. Las restantes que llegaron á la plaza se alojaron en el barrio del Polígono.

El héroe de la jornada ha sido el bajá Bachir, que luchó hasta el último momento, batándose desesperadamente.

Aún no se había desmontado del caballo cuando le encontró. La cólera le dominaba todavía; pero en su rostro pálido se pintaba la pesadumbre del vencimiento. Está herido ligeramente.

Me dijo que de las fuerzas que mandaba se habían salvado 299 infantes y 46 jinetes, y que le faltaban 150 hombres. Se supone que han perecido.

Por efecto de la voladura se derrumbó el lienzo de muralla de la alcazaba que hacía frente al O. s. e. Lo defendían 49 hombres, de los cuales murieron 13.

Cuando los askaris desalojaron la fortaleza, penetraron en ella las kábilas, que entraron á saco. Se han llevado todo lo que había en la alcazaba incluso las vigas. Esto da idea del destrozo que han causado.

Después de haberse acogido á la plaza los defensores de la alcazaba, se presentó al general Hernández un emisario de los rebeldes, con la pretensión de que, una vez desarmados, fuesen conducidos los askaris al campo fronterizo. Naturalmente, el general rechazó la pretensión. Más tarde se presentó otro emisario, y manifestó que las kábilas deseaban mantener relaciones cordiales con la plaza.

Ha terminado la primera parte de la contienda. Comienza la segunda, para nosotros más interesante, que es la de las relaciones entre los rebeldes y Mejilla, planteada por la visita de los emisarios que enviaron aquéllos. No me atrevo á predecir el resultado, aunque me inclino al optimismo, dado el tacto que vienen observando el general Hernández y el estado mayor.

Continúan los moros saqueando la alcazaba y disputándose los objetos que encuentran. Con tal motivo ha habido entre ellos luchas sangrientas, de las cuales han resultado hasta ahora 10 muertos y muchos heridos.

En un calabozo encontraron al jefe de los askaris, que fué preso por mantener correspondencia con el Roghi, y que se creía había sido fusilado. Dicese que será nombrado bajá.

En otra habitación hallaron una niña de cuatro años.

El príncipe Muley El-Amrani está consternado.

Otro tanto les sucede á los administradores de la aduana.

Creo que el primer problema que se planteará es el referente á la aduana, pues los rebeldes se negarán á pagar á los representantes del sultán.

Mejilla 14.—El bajá Bachir se ha alojado con sus mujeres en la calle de la Iglesia.

Una de aquéllas se muestra inconsolable por haber dejado en la Alcazaba una niña de cuatro años que había adoptado á la muerte de su madre.

Dicha niña fué encontrada por los moros en la Alcazaba.

Guardia de infantería vigila la Plaza de Toros, que sirve de alojamiento á los fugitivos de la Alcazaba.

El bajá Bachir ha dicho al general Hernández que deseaba hallar una casa solitaria, desde donde no viera á los rifles, porque los odia.

El campo fronterizo parece desierto. Apenas se ve alguno que otro moro, contrastando esa tranquilidad con el movimiento de los días anteriores.

Algunas parejas de moros armados vigilan los límites.

Cerca de la mezquita de Sidi están insepultos los cadáveres de tres askaris, desnudos y acribillados á pinchazos.

Varios de los rifles que pasan por aquel sitio clavan sus gomas en los cadáveres ó les tiran piedras.

Ayer llegaron al cabo fronterizo 100 jinetes insurrectos, comisionados por el Roghi para vigilar la Alcazaba y apoderarse del bajá.

Los jefes insurrectos temían entrar en la plaza. Un moro les avisó que el general permanecía en absoluta neutralidad, como lo prueba el hecho de estar curándose en el hospital heridos de ambos bandos.

Convencidos de que no corrían riesgo, entraron en Mejilla é hicieron varias compras, atrayendo la atención del público.

El jefe de los comisionados ha dicho que las kábilas de Bonimassen han enviado una carta al Roghi declarándose le partidarios.

Que el Roghi se dispone á apoderarse de Ujida, y después de someter toda la región oriental del imperio, marchará sobre Fez, llevando contingentes de todas las kábilas adictas.

## Noticias

### DEL EXTRANJERO

Una de las celebridades médicas de Italia, el profesor Colzi, acaba de morir en Florencia, en circunstancias altamente dramáticas.

Días pasados verificábase en el parque Cascine un concurso de tiro de pichón. El Dr. Colzi era de la partida. De improviso, un disparo mal dirigido hirió á Colzi en un brazo. Con la mayor sangre fría, el herido pidió una cuerda y practicó la ligadura del brazo para impedir la hemorragia. Conducido al Hospital de Santa Maria Nueva, dijo Colzi, dirigiéndose á sus amigos, que examinaban la herida:

—«Es inútil hacerse ilusiones. Por desgracia, hay necesidad de llevar á cabo la amputación.»

Los colegas de clínica del doctor creyeron poder evitar la operación. A los pocos días vieron que era inevitable.

Colzi no quiso que se cloroformizara, y aun tuvo la admirable presencia de espíritu de dirigir á los operadores.

A pesar de las inyecciones preventivas de suero antitétanico, manifestáronse muy pronto los síntomas del tétanos, y después de tres días de horribles sufrimientos falleció el eminente cirujano, gloria de la ciencia italiana.

Francesco Colzi había nacido en 1855, en Monsummano. Autor de libros muy estimados en el mundo quirúrgico, estaba considerado como el operador más hábil de Italia. Calcúlase en unas 10 000 las operaciones verificadas por Colzi.

—Paris.—Los desórdenes ocurridos en Roma han tenido como primera consecuencia el abandono de la capital por la casi totalidad de los extranjeros que habían acudido á ella.

Hoy están desocupadas las cuatro quintas partes de las habitaciones de los hoteles, muchas de las cuales se

hallaban retenidas hasta fines de junio.

DE LAS ISLAS

Inca.—En el mercado celebrado hoy con regular animación, en las transacciones celebradas, han regido los siguientes precios:

- Almendrón, de 80'00 a 00'00 pesetas 42'82 Kg. (quintal).
Trigo, de 17'00 a 00'00 id.
Candeal, de 17'00 a 00'00 id.
Cebada del país, de 10'00 a 0'00 id.
Id. forastera, de 9'50 a 0'00 id.
Avena del país, de 8'00 a 0'00 id.
Id. forastera, de 7'00 a 0'00 id.
Habas para cocer, de 18'00 a 00'00 id.
Id. ordinarias, de 17'00 a 00'00 id.
Id. para ganado, de 16'50 a 00'00 id.
Maíz, de 16'00 a 00'00 id.
Garbanzos, de 20'00 a 00'00 id.
Frijoles, de 30'00 a 00'00 id.
Habichuelas (confits), de 40'00 a 00'00 id.
Id. blancas, de 30'00 a 00'00 id.
Cerdos cebados arreba, de 00'00 a 00'00 id.
Higos pasos, de 2'00 a 0'00 los 42'82 Kg. (quintal).
Azafraán, de 2'00 onza.—C.

DE LA CAPITAL

El señor Alcalde de la villa de Artá cita para que comparezcan inmediatamente ante su presencia a los mozos Juan Ferrer Serra, Amador Pons Colom, Juan Amador Sancho, Matias Riera Alzamora, Luciano Flaquer Quetglas, Antonio Ginard Cardo, Gaspar Aguiló Forteza, Rafael Picó Bonnin y Pedro Massanel Banes: declarados prófugos por aquel Ayuntamiento por no haber comparecido al acto de clasificación y declaración de soldados.

Según el estado demográfico sanitario formado por el Ayuntamiento de Ibiza, durante el mes de Marzo último se registraron en aquella ciudad 15 nacimientos y 17 defunciones.

El total de las cantidades que deben ingresar los dueños de minas, por el puesto del tres por ciento de explotación correspondiente al primer trimestre del actual año, asciende a 407'92 pesetas divididas en la siguiente forma:—San Luis, 111'15.—San Narciso, 19'47.—2.ª San Cayetano, 71'81.—La Lacametara y R formada, 96'81.—San Antonio 1.º, 57'75.—Cuatro Compañeros, y Cuatro Amigos, 46'04.—La Rubia, 4'88.

Por la Comisaría de Guerra de esta plaza, se ha señalado el día 30 del actual para la venta de 82'48 quintales métricos de paja inutil existente en la factoría, de esta plaza, procedente del vaciado de gergones y cabezales.

Servicios prestados por la guardia civil: Notifica la del puesto de San Juan Bautista haber detenido a un sujeto que resulta ser el autor de haber agredido a otros dos con arma de fuego, hiriéndolos gravemente.

El Juez municipal de la villa de Campos, saca a la venta en pública subasta una casa y corral, señalada con el número 14 de la calle de Valencia de aquella villa, tasada en 1,500 pesetas y una arca de madera de cerzo valerada en 16 pesetas.

Se ha señalado para el remate el día 9 de Mayo próximo.

Ayer por la mañana fué amonestado por el Secretario del Gobierno Civil un matrimonio mal avenido por escándalo promovido en la vía pública.

Los inspectores de policía amenazaron ayer con fuertes multas a varias mujeres que se dedican a embucar a los incautos a quienes estafan el dinero y alhajas.

La Gaceta publica la siguiente Real orden del Ministro de Gracia y Justicia:—Ilmo. Sr.: Disueltos por Real decreto de 26 de Marzo último el Congreso de los Diputados y la parte electiva del Senado, y convocada la elección de los nuevos diputados y senadores para los días 26 del mes actual y 10 de Mayo próximo.

S. M. el Rey (q. D. g.) ha tenido a bien declarar caducadas las licencias, términos posesorios y sus prórrogas, otorgadas a los funcionarios de las carreras judicial y fiscal, así como las licencias de los notarios, disponiendo que todos ellos se encuentren sirviendo sus respectivos cargos el día 20 del corriente mes, y que los presidentes de la Audiencias territoriales comuniquen a este Ministerio haberse cum-

plido lo que se dispone en la presente Real orden.

Como aclaración a la Real orden de 26 de Marzo último concediendo matrícula extraordinaria y examen en Septiembre próximo del sexto año del Bachillerato general a los alumnos del quinto, se ha dictado otra, que publica la Gaceta, en la que se dispone:

1.º Siendo absolutamente imposible, por mediar el período de vacaciones, que se efectúen los exámenes de estos alumnos según establece el reglamento de 10 de Mayo 1901, dicha matrícula extraordinaria y examen será por esta sola vez, y sin que pueda servir de precedente, de carácter libre, ó sea no colegiada.

2.º No habiendo llegado el Real decreto de 17 de Agosto de 1901 a su completo desarrollo técnico, se considerará por esta sola vez, y para los alumnos acogidos a esta gracia, voluntario el examen de Rudimentos de Derecho, Técnica agrícola y Técnica industrial, como asimismo la matrícula en esta última, por constituir por sí sola una asignatura.

El Cabildo Catedral respondiendo a la Real Carta recibida, acordó celebrar el lunes próximo a las once de la mañana solemnemente funerales en sufragio del alma del Excmo. señor don Práxedes Mateo Sagasta.

Para asistir al acto han sido invitados por el Ilmo. señor Obispo las autoridades y corporaciones. Se nos asegura que el Ayuntamiento y la Diputación asistirán al acto en Corporación.

Por los veterinarios municipales, fueron ayer decomisadas unas cuarenta medidas de leche que resultó estar aguada.

Dicho líquido fué entregado a un establecimiento benéfico y los expedidores fueron castigados por la Alcaldía.

Entre los pasajeros salidos a bordo del vapor correo de Barcelona, figuraban don Jaime Escalas, don Antonio Cafiellas, don Francisco Blasco, don Mariano García, don Manuel Bonet y varios turistas extranjeros.

También salieron en dicho buque dos turistas que habían venido a bordo del Yate Maroussia. Al pasar frente a él el vapor Lulio le saludó arriando tres veces la bandera de poca.

Audiencia

Causa por homicidio

Tercera sesión

Informe del fiscal

A poco más de las once se reanudó ayer la vista de la causa de que tienen conocimiento nuestros lectores.

Instantemente el Presidente concede la palabra al Ministerio público y el señor Astray comienza su informe.

Sostiene que las heridas que presentaba el cadáver del Ravisci, fueron producidas por los hermanos Juan y Gabriel, quienes pegaron al Sampil hasta que acudieron los circustantes para que no le pegaran más, al verle en el suelo, y luego, viendo que no hablaba, se marcharon, diciendo: ¡Ja es mort!

Dice que se ha faltado a la verdad en las declaraciones de algunos testigos. Afirma que aunque el interfecto fuese un individuo pernicioso para la sociedad, esta circunstancia no indica que por ningún poder se autorizara a los procesados para tomarse la justicia por sus manos privando de la vida a un hombre. Aprecia, sin embargo, la circunstancia atenuante de arrebató y obcecación, pero estima entre otras agravantes la de abuso de superioridad por parte de los hermanos Perelló.

Pide al Jurado imparcialidad para que emitan un veredicto de culpabilidad para los procesados.

Informe de la defensa

Desde el principio de su discurso el señor Rosselló y Alemany rebate la aseveración fiscal de que se había faltado a la verdad en algunas declaraciones. Afirma que no se ha visto en las de los trabajadores rudos y sencillos que visitaron desde el fondo de las canteras a aportar luz al sumario, ni un destello de confabulación ni de haber obedecido a las influencias de manejos y amaños ajenos a la Justicia.

Dice que no se puede dudar de la veracidad de los testigos, cuando estas declaraciones han venido a ser corroboradas por un individuo de la Guardia Civil, ese auxiliar insustituible de la administración de Justicia, que ha patentizado los malos antecedentes y lo peligroso de la conducta del interfecto.

Hace notar que éste había manifestado ya que iba a hacer una de las suyas, cuya venganza iba a realizar yendo a las canteras de San Mular. Su madre, digna de compasión por el fin y por la vida de su hijo, declaró que éste fué a las canteras porque le venía de paso para ir a ver un higueral que tenía que tomar en arriendo. Pero esta declaración fué destruida por un testigo, el dueño del higueral, que manifestó que no había tratado alguno de arrendamiento y que para ir al citado sitio desde la casa del Sampil, se hay necesidad de pasar por las canteras, lo cual demuestra que fué propósito para vengarse de los Perelló porque habían dado parte a la guardia civil, y él mismo lo dijo a los procesados: Veng a beure sang contra, lo que iba a realizar agrediendo con una piedra al Juan Perelló, dando motivo a que saliera en defensa de este su hermano Gabriel.

Centra lo afirmado por el ministerio público dice que todo hacer creer que lleva un arma cuando va a vengarse, un hombre que soluciona sus deudas con un cuchillo en la mano.

Pone de relieve la obcecación de los procesados. El mismo Gabriel no sabe cuantos golpes dió al Sampil para defender a su hermano. Al verle en el suelo, huyeron atemorizados, pero cuando pensaron con reflexión, ellos mismos buscaron quien les acompañara a dar parte del hecho a la guardia civil.

Poco más se ha extendido el señor Rosselló y ha terminado su discurso, que ha sido oído con especial atención por la numerosa concurrencia que llenaba el local y ha seguido con interés el curso de este juicio.

El resumen

Ha sido conciso el discurso resumen del Presidente de Sala don Vicente Ferrández.

La defensa hace una pequeña observación al señor Presidente durante su discurso para esclarecer un concepto, manifestando el señor Ferrández que era poco pertinente la interrupción.

Después de aconsejar al Presidente imparcialidad a los Jurados en la emisión del fallo, se ha dado lectura a las preguntas a que debían contestar, retirándose éstos a deliberar en la sala próxima.

Hablando con los procesados

Nos hemos acercado a los procesados para cambiar algunas palabras con ellos.

Los hermanos Perelló se mostraban muy confiados en el fallo del Tribunal popular.

El menor de ellos, Gabriel, que es el que acudió en defensa de su hermano Juan, demostraba más tranquilidad y animación que éste.

—¿Tiene V. muchas esperanzas?—le preguntamos.

—Sí, señor—nos respondió con viveza,—pero no se puede cantar victoria hasta el final.

Un presentimiento secreto le anunciaba que no se vería en la calle por de momento. Parecía advertir el resultado que verán nuestros lectores tuvo el juicio, con extrañeza de todos los concurrentes, que se se explicaron el desenlace que tuvo la sesión de ayer.

Veredicto de inculpabilidad

El Jurado salió después a dar lectura a las contestaciones al veredicto, que fué de inculpabilidad.

Revisión por nuevo Jurado

El abogado fiscal señor Astray, en vista del anterior veredicto, pidió a la Sala se viera el juicio por nuevo Jurado y se dictara auto de prisión contra Juan Perelló, que se hallaba en libertad provisional.

El Presidente, señor Ferrández manifiesta que la Sala ha acordado acceder a ambas peticiones y declara terminada la vista.

Murmullos en el público.

En el coche celular

Los concurrentes, impresionados, se agolparon al coche que debía conducir a los procesados a la cárcel.

Estos subieron, muy abatidos al carruaje, llevando la pareja de la guardia civil el mandamiento de prisión contra Juan Perelló.

El Gabriel ha estado preso, como declaró, desde Julio del 1901, es decir, cerca de dos años.

El juicio de revisión se celebrará el próximo cuatrimestro.

Una desgracia

Nos escriben de la villa de La Via, dándonos cuenta de la siguiente desgracia ocurrida en aquella villa.

Serían poco más o menos las siete de la mañana del día 16 del actual, cuando un joven llamado Guillermo Cervera Palmer, de 16 años de edad

que guiaba un carro cargado de haces de pino, al encontrarse en el camino que conduce a la carretera de Andraig tuvo la desgracia de caerse dando con la cabeza contra una gruesa piedra produciéndose una herida de consideración en la cabeza.

Dicho joven estaba de mozo de labranza en el predio San Viah.

Instantáneamente fué trasladado a la casa del facultativo municipal, falleciendo a los pocos momentos.

La noticia causó honda sensación entre el vecindario pues el difunto gozaba de generales simpatías.

El señor Juez acompañado de una pareja de la guardia civil se personó en el lugar de la ocurrencia empezando la instrucción de las oportunas diligencias.

Descansen en paz el alma del finado.

Cuestiones municipales

Bajo la presidencia del señor Fent y Monteros y con asistencia de los señores García Orell y Cucheri, se reunió ayer la Comisión de Hacienda.

Entre otros asuntos se ocupó en la Real orden circular relativa a ordenaciones de pagos de las Diputaciones y Ayuntamientos y tocando presente la salvaguarda que la Diputación ha hecho del Ayuntamiento de Palma presentándole como modelo en el cumplimiento de sus compromisos, acordó evar una súplica al señor Gobernador Civil de la provincia pidiéndole que exceptuó a dicha corporación del cumplimiento de los requisitos de la referida circular.

\*\*\*

El señor Alcalde nos suplica que desde las columnas de este periódico llamemos la atención de los dueños de cisternas para lo que resta del presente mes procuren llenarlas, si no quieren exponerse a sufrir los perjuicios consiguientes.

\*\*\*

Reunida ayer la Comisión de Alumbrado aprobó varias cuentas por servicios municipales de su competencia.

\*\*\*

También se reunieron a la una de la tarde las Comisiones de Aguas, y Fomento aprobando la primera la concesión de varias gracias de agua solicitadas por distintos particulares y la segunda varios expedientes relativos a ciertas denuncias presentadas, quedando encargado el vocal señor Muntañer de redactar el oportuno dictamen.

\*\*\*

Para esta tarde a la una está convocada la Comisión de Obras.

Diha Comisión se ocupará entre otros asuntos de la denuncia hecha por el concejal señor Serra la cual publicamos ayer.

\*\*\*

El señor Alcalde de esta ciudad ha publicado el siguiente edicto:

«Se previene a don Francisco Poquet y Sorá ó a sus herederos, que dentro el plazo, de 15 días se sirvan presentarse en el Negociado de Cementerios, con el objeto de que manifiesten si están conformes en permutar por otra la sepultura de su propiedad número 19 segundo de la Circunferencia del Cementerio Católico de esta Ciudad abonando la diferencia de precio, ó en percibir la cantidad en que ha sido valorada, cuya sepultura debe ser expropiada por hallarse situada en el punto en que ha de ser construida definitivamente la escalinata de comunicación entre este Cementerio y su ensanche.»

\*\*\*

El señor Alcalde de esta ciudad visitó a las primeras horas de la tarde de ayer al señor Gobernador Civil de la provincia, entregándole las exposiciones que el Ayuntamiento eleva al señor Ministro de la Gobernación solicitando la colocación de un cable telegráfico directo entre Barcelona y esta isla y que se mande la organización más rápida posible de vapores entre Mallorca y la Península a fin de llegar a tener corre diario.

El Gobernador no sólo se prestó a dar inmediatamente tramitación a dichos documentos sino que ofreció apoyarlos con toda la medida de sus esfuerzos.

\*\*\*

A las cinco de la tarde de ayer se reunió la Comisión especial encargada de entender en el asunto relativo a la cuestión pendiente entre la Diputación y el Ayuntamiento sobre la propiedad del edificio de C-puchinos

A esta reunión acudieron varios de los señores que formaban parte del Ayuntamiento al hacerse la permuta con la Diputación, del referido edificio

con el que hoy posee esta Corporación.

En vista de las manifestaciones de dichos señores se acordó abrir una información en la que constarán sus declaraciones.

La Comisión de Murallas

A las cuatro de la tarde de ayer, se reunió en el despacho del señor Alcalde y bajo la presidencia de éste la Comisión de Murallas del Ayuntamiento, asistiendo el concejal señor García Orell, el Ingeniero Jefe de la Provincia señor Estada y el Arquitecto municipal señor Bonassar.

Se leyó un proyecto de exposición al señor Ministro de la Guerra, en la que se hace una síntesis de lo acaecido en el derribo de murallas entre el Ayuntamiento y la intervención militar, y como consecuencia de ello se propone al señor Ministro de la Guerra ciertas modificaciones para el porvenir, en lo que se refiere a la mencionada intervención.

La exposición fué aprobada por unanimidad, resolviéndose además dar cuenta al Ayuntamiento para que lo prate su aprobación definitiva.

Además el señor Arquitecto dió cuenta del proyecto de subasta formulado para llevar a cabo las obras de urbanización de los terrenos resultantes del derribo del baluarte de Zanaquera y cortinas adyacentes.

Según dicho proyecto se conciben para las obras de explanación 1313'74 metros; para aceras y afirmados, 24 655'71; construcción de un estanque en el centro de la plaza 1 704'52; para la construcción de cañerías de aguas potables 4 851'62 y para obras no previstas 750'59.

A la cantidad total se agrega un aumento de un quince por ciento, lo cual hace elevar la cifra que ha de servir de tipo para la subasta a la cantidad de 37 279'53 pesetas.

Para la realización de estas obras se fija un plazo de seis meses a contar del día en que el señor Alcalde participe al contratista que puede empezarse.

Dicho plazo será prorrogable en el caso de que los terrenos no resultasen firmes.

El proyecto fué aprobado por unanimidad y se dará cuenta del mismo al Ayuntamiento en la sesión próxima, al objeto de que una vez aprobado pueda anunciarse la subasta lo antes posible.

El Duque de Orleans en Palma

El duque de Orleans vuelve a ser nuestro huésped.

Dicho personaje llegó ayer al puerto de Palma, a bordo de su yate Maroussia.

El Maroussia es un yate a vapor de un millar de toneladas, su aparejo es de bergantín goleta, de esbelta corte, y de un andar de 18 millas por hora.

La última procedencia es de Cagliari habiendo visitado antes Palermo, Nápoles, Lióna, Génova y otras varias, puertos del litoral.

El duque de Orleans por la tarde saltó a tierra, recorriendo las calles de esta capital.

Se detuvo en el Grand Hotel donde tomó café. Creemos que nuestros lectores leerán con gusto cuatro netas biografías de nuestro ilustre huésped.

El duque de Orleans nació en Inglaterra en 1869, es hijo de Luis Felipe de Orleans, conde de París y de la infanta de España, María Isabel, hija del duque de Montpensier.

Es, desde la muerte de su padre, jefe de la casa llamada de Francia.

Cazando en un coto en las inmediaciones del Guadalquivir, al correr una liebre cayó su caballo, y este encima del duque, que sufrió (25 de Abril de 1895) la fractura del tercio superior de la tibia izquierda.

Reside principalmente en Londres y en Italia.

Paseos

El de la Rambla

Dentro de poco tiempo y tan luego terminen algunos trabajos preliminares que se están haciendo, empezará el contratista la reforma del paseo de la Rambla.

Por este motivo, el señor Alcalde ordenó ayer al arquitecto municipal, con objeto de que una vez construido el piso, no tenga que levantarse de nuevo, que proceda al señalamiento del sitio donde ha de ser emplazado el nuevo arbolado y que el persona


  
**DOÑA MARGARITA FERRER VIDAL**  
 Viuda de D. Andrés Rubert  
 Falleció día 9 del corriente  
 Q. E. P. D.  
 Sus resobrinas y resobrinas presantes y ausentes y de más parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tener presente á la finada en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará al lunes 20 del corriente en en la parroquia Iglesia de San Jaime á las diez y media de la mañana por lo que recibirá especial favor.  
 El duelo se despide en la Iglesia.  
 No se invita particularmente.

correspondiente proceda enseguida á abrir los hoyos dando han de replantarse.

Encargó además el señor Planas que sean con minuciosidad extraídas de la tierra cuantas raíces existan precedente del antiguo arbolado, con objeto de efrecer al nuevo las mejores condiciones posibles de vida, lo mismo que se practiquen hermaigueros en los hoyos donde resulte posible.

La disposición, lo mismo que los buenos deseos del señor Alcalde nos son en extremo simpáticos, pero creemos que resultaría muy conveniente antes de proceder al indicado trabajo que se consultara el parecer de los técnicos y que ellos expusieran la forma conveniente de llevar á cabo esta delicada operación, base de la buena vida que han de experimentar las plantas en lo sucesivo.

Decimos esto porque en diferentes ocasiones hemos sido pregonar lo conveniente que sería, proceder antes del replanteo á la enmienda de aquellos terrenos, hoy casi agostados.

El paseo de Sagrera  
Por el señor Alcalde se dió igualmente orden al Arquitecto municipal para que activara los trabajos de alineación del paseo de Sagrera que se proyecta.

Manifestó el señor Bennisar que estos se hallarian ya terminados á no mediar la falta que se experimenta de delineante en aquellas oficinas.

Esto, unido á los trabajos que sufren también retraso por la expresada falta, indujo al señor Planas á ordenar al Arquitecto procediera á la formación del programa que ha de servir para las oposiciones á ingreso, que según acordó el Ayuntamiento, han de realizarse para cubrir la indicada plaza.

Este programa es muy posible sea presentado hoy á la Comisión de Obras en la reunión que debe celebrar, para su discusión.

En cuanto al proyecto antes indicado se activará todo lo posible á fin de que pueda ser en breve enviado á Madrid.

**Notas del mar**

De Valencia á Ibiza llegó ayer á este puerto á las diez de la mañana el vapor *Balear*, trayendo la correspondencia, pasaje y carga.

Con motivo del fuerte viento N. E. desencadenado en nuestra zona durante la madrugada de ayer las barcas de pesca del puerto, tuvieron que permanecer fondeadas frente á la Cuarentena del Terreno.

Se está preparando carga para el vapor español *Pepin*, que tiene que llegar uno de estos días conduciendo un cargamento de explosivos.

También se está preparando carga con destino á Canarias, para el vapor *Cartagena* que tiene que recalar en este puerto uno de estos días.

Para Barcelona salió ayer tarde á las seis, el vapor correo *Lulio*, embarcando algunos pasajeros y carga general.

Al anochecer de ayer venia en demanda del puerto un yate de vela, que, por hallarse á larga distancia de la costa no pudo ser reconocido.

**Cultos**

**Jubilés de Cuarenta Horas**  
Empiezan en San Cayetano que dedican los Cofrades, á San Francisco de Paula.

Á las seis de la mañana se expondrá el Santísimo; á las diez y media misa cantada.

Por la tarde después del rosario empezará un solemne triduo con música y sermón, que será el orador el P. José Auba. Preposición de la congregación del oratorio: terminando con la e tación, himno al santo y la reserva de S. D. M.

Otras funciones  
En el Convento de San Jerónimo desde primeras vísperas del día de hoy hasta la puesta del sol del Domingo se puede ganar indulgencia plenaria en forma de Jubileo, visitando dicho templo.

Visita á la Corte de María  
A Nuestra Señora del Buen Suceso en San Nicolás.

Para mañana  
Continúan en San Cayetano y por celebrarse la fiesta de San Francisco de Paula á las seis se expenderá el Santísimo, á las diez y media se cantará la misa mayor con música y sermón que dirá el P. Miguel Rosselló de los Sagrados Corazones.

Al anochecer rosario y continuación del Triduo con sermón que dirá el P. José Auba después se reservará el Santísimo.

Otras funciones  
En la Catedral á las siete y media de la mañana misa de comunión para los niños y niñas que por primera vez han de comungar.

En Santa Eulalia fiesta del milagro del Santo Cristo que se venera en aquella iglesia, misa cantada á las diez en la cual predicará el P. Antonio Lopez de San Felipe Neri; á las doce septenario de San Francisco de Paula y á las seis de la tarde empezará el septenario del Santo Cristo con meditación.

En San Jaime fiesta del Santo Cristo del Sepulcro á las nueve y tres cuartos hora y misa cantada con sermón por don Ildefonso Rullán Presbitero á las cinco de la tarde rosario, meditación y adoración de las cinco llagas.

En Santa Cruz á las cuatro y media de la tarde empezará el septenario del Santo Cristo, con sermón que dirá el P. Miguel Cerdá Ligorista.

En San Miguel fiesta á San Francisco de Paula; á las diez misa y sermón que será el orador don Antonio Literas Pbro.

En Montesión á las siete y media misa de comunión para los Seglares Católicos, á las siete de la tarde ejercicio con plástica por un Padre de la Compañía.

El ejercicio del día 19 de San José se practicará en las iglesias y horas de costumbre.

En San Nicolás fiesta á San Expedito á las diez misa cantada en la que predicará el P. Calonge de las Escuelas Pías.

Al anochecer último día de triduo. Júbileo de Cuarenta Horas  
A Nuestra Señora de Lluch en San Nicolás.

**Telegramas**

(De nuestro servicio particular)  
**Coalición monárquica**  
Madrid 17 á las 0'15

Frente al movimiento republicano los monárquicos han trabajado para la coalición monárquica en Madrid para la próxima lucha electoral.

Esta puede considerarse ya como un hecho, desde que se ha concedido un puesto á Francos Rodríguez.

En el Círculo Democrático se

aprobó la coalición, después de discutirla largamente.

Queda por lo tanto zanjada la cuestión política.

Reina un frío intensísimo.

**El Sultán dirige las operaciones — Revista militar. — A Pelletan**

Madrid 17 á las 3'30  
**Tánger.** — El Sultán dirigirá personalmente las operaciones desde Tazza hasta el Riff, contra los partidarios del pretendiente.

**Argel.** — La revista militar celebrada ha sido brillante.

El presidente Loubet fué aclamado.

Los jefes de las escuadras inglesa, italiana y española cumplimentaron al ministro de Marina francés M. P. lletan.

**Eduardo VII. Insurrección — Explosión.**

Madrid 17 á las 3'30  
**Malta.** — Ha llegado el Rey de Inglaterra Eduardo VII.

**Constantinopla.** — Se abrigan temores de que el domingo la insurrección sea general en Macedonia.

**Lisboa.** — Ha hecho explosión un depósito de pólvora resultando dos muertos y varios heridos.

**Huelga solucionada**  
Madrid 17 á las 9'30

Ha sido solucionada en Coruña la huelga de obreros metalúrgicos. Han acudido al trabajo todos los operarios de tres fábricas que se hallaban paradas desde hace ocho meses. La solución se ha conseguido concediendo á los obreros cuanto pedían al iniciarse la huelga.

**Un artículo comentado**  
Madrid 17 á las 9'45

El periódico *El Imparcial* ha publicado un artículo escitando al Gobierno para que se preocupe de la difícil situación que va creándose en Melilla á consecuencia de la preponderancia del Pretendiente Roghi y de su actitud belicosa que ha tomado por sus recientes triunfos; pues es preciso no se pierda inutilmente el tiempo evitando los inmensos peligros que se aproximan.

**Un banquete. Falsificación de sellos**

Madrid 17 á las 10'10  
Los representantes de Argel han dado un expedito banquete á Mr. Loubet de 150 cubiertos, reinando indescribible entusiasmo. Se le ha tributado una inmensa ovación.

Esta madrugada la policía ha practicado varios registros en algunas casas donde se limpiaban sellos usados mediante un procedimiento químico.

**De instrucción pública. Nuevas disposiciones.**

Madrid 17 á las 14'40  
Se ha firmado un Real decreto, derogando el que dictó el Conde de Romanones, en virtud del cual se restablece la legislación antigua sobre incorporación de los estudios hechos en el extranjero.

Se han dictado otras disposiciones referentes á reparación de carreteras y el reglamento provisional de minería.

Mencheta.

**COMUNICADO**  
Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Muy señor nuestro: Le estimaremos se sirva dar cabida en el periódico de su digna dirección á las siguientes líneas, por lo que le quedarán agradecidos los que las suscriben.

Los abajo firmados matriculados é inscritos, socios y exsocios de la sociedad «Marítima Terrestre» de esta localidad, trabajadores del puerto de Palma, debemos hacer constar:

Que no estando conformes con el proceder de la Junta Directiva de la expresada sociedad así como con la falta al reparto de jornales como en la forma y manera de atender á las promesas y compromisos que se conviniere en las condiciones de asociación, acu-

dimos individualmente á buscar trabajo con que atender á nuestras necesidades y estamos dispuestos á seguir igual proceder en lo sucesivo, protestando enérgicamente del calificativo de traidores y judas que se nos dice nos han sido aplicados por tales proceder.

Rogamos al comercio marítimo en general y á los capataces ó encargados de las faenas del Puerto que con la equidad debida se dignen utilizar nuestros servicios con la seguridad de que hemos de cumplir con todos los deberes que nos corresponden con la remuneración y costumbres seguidas en los anteriores años.

Palma 15 Abril 1903 — Jorge Bosch, Juan Petro, Jaime Masot, Miguel Amargual, Pablo Cifre Garau, Miguel Masot, Juan Morell, Jaime Garcías, P. O. Bartolomé Solivellas, P. O. Vicente Nadal, P. O. Magín Perelló, P. O. Antonio Marqués, Bernardo Rossell, P. O. Francisco Esteve, P. O. Sebastián Castell, Ezequiel Boyano, Juan Pujol, Jorge Planas, Juan Garcías, José Mores, Francisco Sobrera, Jaime Riera, P. O. Mateo Carbonell, P. O. José Prats, Juan Monserrat, P. O. Antonio Más, Gabriel Garcías, P. O. Gabriel Serra, Juan Lladó, P. O. Bartolomé Company, Antonio Sanz, Manuel Delgado, Nadal Torrens, Miguel Garcías, Joaquín Mallent, Juan Andreu, Antonio Terrasa, Antonio Colom, Miguel Niells, Gregorio Escudero, Bartolomé Bapios, Bartolomé Vidal, Antonio Costa, P. O. Jaime Frau, Nadal Bonet.

**Últimas cotizaciones**

VALORES LOCALES	
Fomento Agrícola	106 00
Crédito Balear	99 00
Salinera Española	160 00
Bonos Municipales	40 00
Islañas	50 50
Obligaciones de la Islaña	102 00
Ferrocarriles de Mallorca	45 50
Alumbrado por Gas	76 00
La Económica	14 00
VALORES PUBLICOS	
Madrid 17	
4 p. S interior	75 15
Amortizable al 5 p. S	96 10
Carpotas	96 00
Banco de España	480 0
Tobacos	426 00
Francoes	85 95
Libras	84 21
Barcelona 17.	
4 p. S interior perpétuo	75 00
Nortes	61 10
Alicantés	95 60

**Últimas noticias**

**Teatros**

**Principal**  
Ante un público mucho más numeroso que los de las otras noches, repitióse la notable obra de Rovetta «I di sonestis».

El éxito fué superior al obtenido el día del estreno. La concurrencia estaba entusiasmadísima. A cada escena estallaba un aplauso general; á cada final de acto repetíase la evasión. Cada espectador nuevo, en fin, salió del teatro convertido en un convencido propagandista de la Compañía Gemma Farina.

Esta notable actriz apareció todavía más perfecta en su difícil labor, ¡tan difícil! Verdaderamente ha creado aquel personaje. Es un triunfo. Cada noche gana más simpatías y seduce al que la ve por primera vez.

Mascalchi, no es ya solamente para nosotros el mejor artista italiano que ha venido, lo es para cuantos le aplauden una noche. Desde luego se descubre su talento artístico, que es verdaderamente una gran esperanza para llegar á ser una eminencia del Arte.

Baltrame, como siempre, fué llamado á la escena distintas veces. Es todo un maestro.

El público se quedó con ganas de ver nuevamente el drama de Rovetta.

Hay se estrenará la obra de Sudermann «I faochi di San Giovanni», cuyo argumento publicamos en la primera plana.

**Telegramas**  
(De nuestro servicio particular)

**Uno que se retira. — Conferencia**  
Madrid 17 á las 16'10

El señor Francos ha dispuesto retirar su candidatura de Madrid.

Los señores Abarzura y San Pedro han conferenciado largamente con el señor Silvela relativo á los presupuestos.

El señor Silvela ha dicho que no funcionará la aduana del puerto de Melilla.

Se asegura que el Sultán ha perdido por completo su dominio.

Los restos de la Reina María Cristina serán trasladados á España.

**El señor Salmerón**  
Madrid 17 á las 17'40

**Valencia.** — El señor Salmerón ha recibido á algunos amigos del señor Rodrigo Soriano.

Esta tarde le visitaron los delegados del señor Blasco Ibañez.

Créese que en esta entrevista quedará resuelta la cuestión.

El señor Lerroux ha ofrecido su apoyo al señor Blasco Ibañez.

**agresión. Un herido**  
Madrid 17 á las 19'10  
**Barcelona.** — Un grupo formado por unos doscientos huelguistas, se fueron al encuentro á ocho patronos carpinteros, en la Rambla de Cataluña, insultándoles y agredidos.

Hay un patrono herido de un ladrillazo en la cabeza.  
Interviene la guardia municipal

que detuvo á uno de los agresores.

**Reunión**  
Madrid 17 á las 20'15

En la reunión celebrada por los representantes de los comités democráticos, el señor Francos renunció el puesto que le había sido concedido en la candidatura para diputados á Cortes, mereciendo la aprobación de todos.

Los demócratas seguirán trabajando en favor de su candidatura.

**Visita. El señor Montero Rios**  
Madrid 17 á las 20'45

Una comisión de jefes de la benemérita ha visitado al señor Linares conferenciando largamente.

El señor Montero Rios ha dicho que considera importante la organización de los elementos anti dinásticos, y que por lo mismo los monárquicos deben prepararse para evitar un conflicto.

Considera oportuno empezar los trabajos para una coalición de todos los partidos monárquicos.

**Entrevista. — Los republicanos. — Llegada**

Mahón 17 á las 21'40  
En una entrevista que han celebrado ésta noche los señores Si vela y Pidal, este ha aceptado la Presidencia del Congreso.

Los republicanos proyectan la celebración de un acto de adhesión a señor Salmerón á su regreso de Barcelona.

Ha llegado el Comandante general Ceuta quien ha conferenciado largamente con el señor Linares.

**Traslado. Noticia de Melilla. — Tormenta.**

Madrid 17 á las 22'25  
Ha sido trasladado á Francia el ministro cubano en Madrid Mr. Merchant.

Le sustituye el señor García Kobly.

**Melilla.** — Dicen de la kábila, de Frajana que el Tuerto se dirigirá pronto á dicha población al frente de las tropas.

Mañana el Roghi revistara el contingente de fuerzas con que cuenta.

Dícese que se propone dirigir un mensaje al cuerpo diplomático, para que se le reconozca la beligerancia.

**Marsella.** — Se ha desencadenado una fuerte tormenta causando grandes daños.

**El señor Mella**  
Madrid 17 á las 0'30

**Santiago.** — A pesar de la resistencia que oponía el señor Mella, sus amigos tan conseguido que presente su candidatura por Barcelona, donde irá el lunes para celebrar un meeting.

Mencheta

GRAN BALNEARIO VICHY CATALAN
Establecimiento de primer orden, con estación telegráfica
CALDAS DE MALAVELLA (provincia de Gerona)
SITUADO ENTRE LA ESTACION Y EL PUEBLO
Distancia desde Barcelona: En tren correo, 3 horas; en expres, 2 horas
Agua h o - termal, de temperatura 60° centígrados, AL-
CALINAS borbonatadas sódicas. De resultados positivos para
las afecciones del estómago, hígado, bazo, reuma, diabetes.
Temporada oficial de 1.º Mayo á 30 Octubre
Despach central: Rambla de las Flores, 18, ent.º Barcelona

LAS COLUMNAS

FARFETERIA Y DROGUERIA
DE OBRADOR Y CASASNOVAS
— Santo Domingo 22 y 24.—Palma de Mallorca —

Bateria de cocinas, estufas, cocinas económicas y demás ob-
jetos de calefacción water-closet, bombas, ferreteria en general,
gran surtido en droguería, etc. etc.

Todo a precios excesivamente económico

NOTA.—Esta casa cuenta con operarios inteligentes para el
montaje y reparación de cuantos aparatos se le encarguen.

El Crédito General Español

Sociedad anónima fundada en Barcelona en 1889

Venta a plazos de valores nacionales y extranjeros.
Cotizables en bolsa y amovibles con premios.
Cuenta corriente con el Banco de España.
Cresti Lyonnais y Banco de Barcelona.
Se encarga: De todas las operaciones de bolsa en compra y
venta.

Compra: Valores mobiliarios al precio de cotización oficial.
Suscribe por cuenta ajena empréstitos, acciones y obliga-
ciones.

Cobra. Por y para sus clientes los premios y amortizaciones
que puedan corresponderles en los sorteos de títulos amorti-
zables.

Descuentos: Toda clase de cupones vencidos y cuyo pago esté
anunciado.

La venta a plazos de valores mobiliarios amortizables es una
verdadera institución de indiscutibles ventajas para el público
pues nunca se pierde el capital empleado en dichos valores y
facilita el ahorro dando a este una colocación provechosa, induce
a la perseverancia y pone en condiciones al comprador de obte-
ner una fortuna debida al aseo sin menoscabo del capital eco-
nómico que con los intereses acumulados á él puede llegar á
ser un patrimonio suficiente para preservar de la miseria en la
vejez á su previsor propietario.

Los suscriptores podrán disfrutar de 6 á 26 sorteos anuales
con varios premios de 150.000 francos y otros después de haber
satisfecho los dos primeros plazos.

Representantes: en Inca, D. Mateo Dupuy, Sala, 3.—En Ma-
nacor, D. Antonio Jaime, Procurador, Feñiclad, 35.—En Fe-
rrol, D. Pedro Bercoy, Propietario, Provisor, 5.—En Sóller,
D. Salvador Mulas, calle de Vives, 5.—En Mahón, Dns. Taltavull
y Compañía.

Delegado especial en Baleares: D. Pedro B. Vall, Conquista-
dor, 33, Palma.

LA POLAR.

Sociedad Anónima de Seguros

CAPITAL, 100.000.000 DE PESETAS

50.000.000 de pesetas depositadas en el Banco de Bilbao.—
Administrador General: D. José Luis de Villabazo.—Agente Ge-
neral en Baleares para el Ramo de Vida, Plaza del Mercado, 7,
Palma.

Los adelantos de la ciencia



Dr. Casale
Inventor de los re-
nombres medi-
camentos.
CASILE
Diputación, 435
BARCELONA

han logrado que el Dr. Casale, de N. pates,
descubriera los mejores medicamentos que
curan inmediatamente la «tisis» en cualquiera
de sus periodos y todas las enfermedades del
estómago. A las mas pequeñas manifestaciones
de un «catarro», tos, catarro, bronquitis,
grippe, asma (astenia), expectoración y
de cualquier enfermedad del pecho, tomar
inmediatamente las «Perlas Casale», que no
solo curan inmediatamente estas enfermeda-
des sino que le tendra la completa seguridad
de no contraer otras mucho mas graves. Siguiendo
este metodo se podrá decir «no mas
tisis». Si por desgracia no se hubiera seguido
este tratamiento y por desgracia cualquier
persona se encuentra atacada de tisis, no tiene que apurarse,
porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar
los renombrados «Conitos Casale», que asociados á las «Perlas»
combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos.

Después de largas experiencias combinamos el «Balsamo Ca-
sile», que no sólo cura prodigiosamente todas las enfermedades
del estómago, como son «acidez», (debilidad del estómago), «in-
digerencias laboriosas ó débiles», «acidez», «insistencia»,
gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, hiperacididad y toda
clase de «dispepsias», haciendo desaparecer al momento los «vo-
mitos, ardores y pesades», sino que se recomienda como indis-
pensable y de necesidad para todos los convalecientes de cual-
quier enfermedad.

Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435,
Barcelona; todos los días á las 12 y las consultas que se le hacen
por escrito contesta gratis y con reserva.

Precios de venta: Perlas Casale, 5 pesetas, Conitos Casale, 5
pesetas; Balsamo Casale, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas
farmacias y en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona,
en Palma de Mallorca en la farmacia de Ignacio Forteza y Se-
rra, Jaime II, 21.

VENTA

Se desea vender un pedazo
de tierra propia para pasto de
ganado lanar de 3 á 6 cuarte-
radas de extensión.
Informarán Plaza del Olivar,
café Refidero, Palma.

500 pesetas

son suficientes para hacer un
buen negocio que hay para tras-
pasar. Informes calle de San
Magin, 120, (Papelería), Arra-
bal de Santa Catalina.

VINOS FINOS DE ANDALUCÍA BARCELÓ

GRANDES BODEGAS. Exportación en barriles y en botellas
10 MEDALLAS DE ORO

Los selectos Vinos naturales de la casa A. Barceló é Hijos de
Alaga, deben padirse en todos los Ultramarinos, Cafés y Tiendas
de España.

Procedimiento higiénico

PARA ENFLAQUECER

CURACION RADICAL DE LA OBESIDAD

La obesidad ó el exceso de gordura presenta el inconvenien-
te grave de irregularizar la circulación de la sangre, perjudica
la digestión, priva al organismo natural de la persona y es causa
de un envejecimiento prematuro.

Las penosas del diagnóstico, cefaleas nerviosas, jaquecas, vahi-
dos, ruidos intestinales, dolores, catarros, etc., etc., son con fre-
cuencia efecto de un exceso de gordura; por lo tanto debe com-
baterse enérgicamente la obesidad en sus comienzos ó reducirla
de una manera segura, pronta y eficaz.

Algunos remedios se venden y específicos se anuncian á este
fin; pero la mayoría son nulos por completo, ó de escaso efecto,
el público se cansa y las rechaza, haciéndose muy refractario
á nuevos ensayos. Entre estas dificultades el THE MEXICAIN
que el sabio DOCTOR JAVVA ha descubierto, constituye un
medio natural y en absoluto cierto para adelgazar.

Completamente inofensivo, este THE conviene á todos los
temperamentos de ambos sexos, y la obesidad más rebelde se re-
duce sin peligro y en poco tiempo.

Compuerto únicamente de plantas depurativas el THE ME-
XICAIN DEL DOCTOR JAVVA elimina la grasa en exceso
y devuelve al cuerpo la salud, la flexibilidad y el encanto pri-
mitivos. Mirares de cosas lo atestiguan.

Para tomarlo, no hay que seguir ningún régimen especial

Puede comorse y beberse de todo

Con una dosis de tres ó cuatro veces de THE por día, se con-
sigue un enflaquecimiento natural, bienhechor y duradero. El
tratamiento se segura de tres á cinco meses; pero desde su prin-
cipio se hallará en seguida un delicioso bienestar.

AVISO

Deben rechazarse como de procedencia ilegítima, todas las
cajas de «THE MEXICAIN DU DOCTEUR JAVVA», que no
llevan en su cierre una etiqueta de garantía, con la firma del
único importador en España, Sucesor de A. Jeanbernat.

De venta en Palma: Farmacia de Juan Valenzuela, Centro
Farmacéutico y en todas las Farmacias y Droguerías.—Pidense
prescripciones.—Único Depósito General para España: Sucesor de
A. Jeanbernat.—Bailén núm. 2, 1.º, Barcelona.

Si queréis lavar la ropa sin quemarla no empleis otra
legia mas que las pastillas comprimidas y concentradas.

LA FLOR DE NIEVE

que, en verdad, economiza el 50 por 100 de jabón y ade-
más de la blancura que obtiene la ropa, tiene la gran
ventaja que no la quema ni produce escoria en las manos.

Precio de cada pastilla: CINCO CENTIMOS

Se vende en todas las tiendas de Ultramarinos, Droguer-
ías y Jabonerías.

Advertisement for PECTORAL DE ANAGAHUITA featuring an image of a tree and text describing its benefits for chest ailments.

Advertisement for AGENTE DE HIGADO DE BACALAO (Cod Liver Oil) with text describing its medicinal properties.

Advertisement for LA CATALANA COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA, including details about insurance services.

Vapores Transatlánticos de Pinillos

IZQUIERDO Y COMPANIA
Salidas fijas de este puerto el día primero de cada mes.
El 1.º de Mayo saldrá el vapor

Catalina
Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Ha-
bana, Matanzas y Nueva Orleans.
Admite carga y pasajeros para dichos puntos y para Ca-
narias, Las Palmas, Tenerife y Sant Cruz de la Palma.
También le admiten para New York con trasbordo en la Ha-
bana, dando conocimiento directo.
Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía
señores Martínez y Ponce, calle de San Juan, núm. 30, Palma.
NOTA.—Se aplica á los señores cargadores avisen con an-
ticipación la carga que tengan que embarcar para reservársela
cabida.

Lustre de Almidón Borrás

Preparado especial para planchar toda clase de ropa con al-
midón, bien sea esta blanca ó de color. Precisa su uso para con-
servar la ropa dándole tezura suave y brillo permanente.
Pídase en droguerías y ultramarinos.
20 céntimos paquete

Servicios de la Compañía Transatlántica DE BARCELONA

Línea de Venezuela-Colombia.—El 11 de
Abril saldrá de Barcelona y el 13 de Málaga
y el 15 de Cádiz el vapor «Montserrat», direc-
tamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz
de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Saba-
nilla, Caracas, Puerto Cabello, y La Guayra, admitiendo pa-
saje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina
por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación
del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billa-
tes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cu-
ba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con tra-
sbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de
Macoris, con trasbordo en Habana.

También se admite carga para Maracaibo, Carapano y Trin-
idad, con trasbordo en Caracas.
Línea de Cuba y Méjico.—El día 16 de Abril saldrá de Bil-
bao el 19 de Santander y el 20 de Orotina el vapor «Afonso
XIII», directamente para Habana y Veracruz. Admite pa-
saje y carga para Casanfirme y Pacífico, con trasbordo en Habana el
vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para
el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 26 de Abril sal-
drá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor
«Miguel Cervo», directamente para New York, Habana y Ver-
acruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Uni-
dos, litorales de Cuba é Isla de Santo Domingo.

Línea de Filipinas.—El día 25 de Abril saldrá de Barcelo-
na, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor «Antonio
Lopez», directamente para Port-Saïd, Suez, Colombo, Singa-
pura y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa
oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y
Australia.

Línea de Buenos Aires.—El 2 de Mayo saldrá de Barcelo-
na, el 4 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor
«Reina Orléans», directamente para Santa Cruz de Tenerife,
Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias.—El día 17 de Abril saldrá de Barcelo-
na, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el
22 de Cádiz el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Ca-
sablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma, Santa
Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y
Valencia.

Línea de Fernando Pó.—El 25 de Abril de Barcelona y el 30
de Cádiz saldrá el vapor «San Francisco», para Fernando Pó,
con escalas en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la Costa
Occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y vier-
nes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.
Para más informes, acóndase á los Agentes de la Compañía en
Palma, Plaza de Asunción Mayor, número 4.

Advertisement for Dr. Charles Lambert's medicine, featuring a portrait of the doctor and text describing the treatment.

Lo ha hecho el Dr. Charles Lambert
de París con sus prodigiosos medica-
mentos que curan radicalmente y sin
perjudicar el organismo, todas las en-
fermedades de las vías urinarias y de
la sangre. Cualquier flujo por más re-
belde que sea en el hombre ó mujer,
desaparece en sólo 20 días tomando las
Píldoras del Dr. A. Charles Lambert y
teniendo interés de curarse mas pronto,
usar junto con las píldoras la Inyección
Lambert.
Para la destrucción de todo bacilo in-
fectoso no hay medicamento superior
al Elixir Lambert, que purifica la san-
gre impura dejándola en su estado normal, librándola de tan
terrible mal.
El descubrimiento es maravilloso y solamente hoy podemos
decir que se curan radicalmente todas las enfermedades secretas
(sin sustancias mercuriales que como es sabido, son muy dañi-
nas para la salud), por haberse conocido los renombrados me-
dicamentos Lambert, puramente vegetales. Enfermos, no vaci-
léis en pedir siempre en las farmacias los medicamentos Lam-
bert.
Para consultas y pedidos: dirigirse al Sr. D. Lauro Pizzo, ca-
lle Diputación, 435, Barcelona. Precio de venta: Píldoras Lam-
bert, ptas. 4 50. Inyección Lambert, ptas. 3 80. Elixir Lambert,
ptas. 3 80
EN PALMA de Mallorca en la farmacia Vda. de Nicolás Pe-
ra, Rubí, núm. 11.
LMA.—Tip. Lit. PA de Amargual y Mautaner